

DISCOURS DE PIERRE MAUROY A L'OCCASION
DE L'INAUGURATION DE LA RUE NORBERT SEGARD
(Lille, le 7 Juin 1986)

Madame,

Norbert SEGARD faisait partie de ces hommes, encore rares, qui par leurs compétences et leurs qualités humaines appellent la sympathie et le respect de tous. S'agissant d'un homme politique, l'unanimité mérite d'autant plus d'être relevée.

Madame, je ne suis pas ici seulement pour honorer, comme Maire, la mémoire d'un Lillois qui s'est distingué tout au long de sa carrière et qui a forcément l'admiration dans les derniers mois de sa vie.

J'accomplis aussi une démarche plus personnelle, à l'égard d'un adversaire respecté, dont je me suis toujours senti proche quelle que fut l'ardeur de la compétition. Et j'ai toujours pensé que cette affinité secrète était partagée. Jusqu'au jour où j'en eus la confirmation.

Nous étions à quelques semaines du
.../...

scrutin des élections municipales. La bataille était loyale mais rude. Norbert SEGARD me téléphona en Mairie et exprima le désir de me rencontrer. J'acquiesçais immédiatement et nous nous retrouvâmes le soir même dans mon bureau de l'Hôtel de Ville, à la complète stupéfaction de l'appareilleur de service.

Nous avons parlé longtemps et je garde le souvenir de cet entretien comme de celui d'un privilège que peuvent seuls s'accorder deux combattants qui s'estiment. J'ai alors mesuré la hauteur morale de l'homme et son élégance.

Madame, votre mari était un homme de devoir et un homme de bien, que la ville de Lille entend honorer aujourd'hui comme l'un des meilleurs de ses fils.

Monsieur le Recteur,

Monsieur le Recteur,

Monsieur le Président du Polytechnicum,

Mesdames,

Messieurs,

Le 2 février 1981, au lendemain de la mort de Norbert SEGARD, un quotidien parisien le présentait comme un homme à trois visages et titrait : "Un savant, un chrétien, un politique". J'en ajouterai un quatrième, difficilement

.../...

perceptible par un journaliste parisien : celui d'un authentique homme du Nord, chaleureux, passionné, amoureux de sa région.

Du savant, il avait certainement ce plus qu'apporte l'approche des sciences humaines. C'est en effet après un baccalauréat philosophie, qu'il a entrepris et brillamment réussi des études supérieures de sciences physiques. Il était aussi, de l'avis général, un excellent pédagogue et il eut ~~effectivement~~ ^{de certainement} pu être un grand chercheur, si n'avait pas dominé chez lui le goût d'entreprendre et de créer, au point de l'abandonner dans des tâches de gestion et d'animation -

Il était aussi un chrétien, un homme de foi, qui vivait sa religion naturellement, dans les actes de la vie quotidienne. Avec entrain et sans effort apparent. Cette foi l'a ~~aussi~~ conduit à se dépasser dans l'épreuve de la souffrance et de la mort proche. Son courage alors, porté par l'espérance, lui a valu l'admiration de tous.

Courage devant la maladie, mais aussi courage devant la vérité. Lui qui, toute sa vie, avait servi les autres a souhaité que sa mort et sa souffrance elles-mêmes soient utiles. Et chacun se rappelle sa bouleversante mise

.../...

en garde contre les dangers du tabac.

L'homme politique est inséparable de l'homme du Nord. Je veux bien sûr parler de la politique dans son sens le plus noble. Norbert SEGARD - et c'est particulièrement dans ce domaine que je veux lui rendre hommage - fut un pionnier du "nouveau Nord" que j'ai souvent appelé de mes voeux.

Je pense tout particulièrement à la création de l'ISEN. En 1956, alors que le Nord était ~~encore~~ bien calé sur ses trois piliers du textile, du charbon et de l'acier, il fallait un esprit bien prospectif pour lancer un institut supérieur d'électronique ! Alors que les nouvelles technologies balbutiaient, il avait compris que notre région y trouverait un jour un second souffle.

Aujourd'hui, nous sommes au cœur de cette bataille, que la région et sa capitale doivent gagner. Le Président du Conseil Régional que j'ai été et le Maire de Lille sont reconnaissants à Norbert SEGARD d'avoir, par son oeuvre, donné des atouts supplémentaires au Nord-Pas-de-Calais et à Lille, dans un domaine capital, celui de la formation des hommes.

.../...

Cette reconnaissance est bien sûr largement partagée - et comme je le comprends - par vous, Monsieur le Recteur, par ceux qui sont autour de nous. Norbert SEGARD a non seulement permis d'accroître le rayonnement des facultés catholiques, mais il en a personnifié l'esprit.

C'est ~~pourquoi~~ *pour toutes ces raisons que* le conseil municipal a unanimement souhaité perpétuer le souvenir de Norbert SEGARD, en donnant son nom à cette rue qui était déjà la sienne de son vivant. Ainsi survivra, dans cette ville qu'il aimait, à l'ombre des murs des écoles qui lui étaient chères, le souvenir d'un homme d'esprit qui était aussi un homme de coeur.